

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 7 DE MAYO DE 1793.

*Constantinopla 18 de Febrero.*

**E**n breve se renovará la mayor parte de los Ministros extranjeros residentes cerca del Gran Señor. Ya llegó el nuevo Embaxador de Venecia Foscari; el de Holanda Vangelder saldrá de aquí con licencia á principios de la primavera; el Sr. Bouligni, Ministro de S. M. Católica, ha obtenido de aquel Soberano permiso para ir por algun tiempo á España, y dexa acreditado con el Gran Visir á su hijo y Secretario D. Joseph Bouligni, en calidad de Encargado de negocios; finalmente el Enviado de Prusia Knobelsdorf será ( segun dicen ) reemplazado por Mr. Goertz, quien hace mas de 3 meses llegó á esta Capital.

Parece que el Embaxador nombrado por el actual Gobierno de Francia para venir aquí, visitará primero las escalas de Levante con el fin de exâminar las disposiciones de aquellos pueblos; otros aseguran que se detendrá en Smirna á esperar fuerzas navales, y que si el Sultan rehusase admitirlo, se dirigirá con una esquadra Francesa á los Dardanelos para intentar de viva fuerza su entrada en Constantinopla.

Al cabo de 8 ó 9 años de ausencia de esta Capital ha vuelto de Paris el Caballero Mouragdeu de Okson, primer intérprete de la Embaxada de Suecia, muy conocido en la República literaria por la obra que ha compuesto y dado á luz sobre la Turquía y el Imperio Otomano, la qual pasa por la mas completa y verídica de quantas se han escrito de las cosas de los Turcos. Desde su llegada tuvo la honra de dirigir un exemplar al Sultan, quien mandó gratificarle con 150 piastras. El Ministerio Otomano trata á este sugeto con mucho aprecio, y le paga como á primer Dragoman 12 piastras diarias miéntras que al Enviado Sueco se le conceda la guardia de honor, y los grandes emolumentos que se le han asignado por tiempo de medio año á lo mé-

menos por haber, en calidad de Ministro extraordinario, comunicado al Gran Señor la exáltacion de Gustavo Adolfo IV al Trono de Suecia.

*Viena 18 de Marzo.*

**Q**ueriendo S. M. Imp. manifestar su satisfaccion al Archiduque Carlos por lo que ha contribuido á las últimas ventajas importantes de nuestras armas, le ha enviado por el Coronel Wratislaw las insignias de la Orden militar de María Teresa.

Un cazador del ejército de Prusia ha traído el plan de las operaciones para la próxima campaña, aprobado entre el Príncipe de Cobourg y los Generales de Prusia. Sus disposiciones principales consisten en que el ejército del Rey de Prusia atravesará el Rhin por dos diversos parages: parte de las mismas tropas embastirá á Cassel y Maguncia; y los cuerpos Austriacos harán sus esfuerzos para entrar en Francia por los Países Bajos.

Luego que el Emperador reconoció al Duque de Polignac como Ministro del Regeute de Francia, tio del Rey, despachó el Conde de Rasoumowski, Embaxador de Rusia, un extraordinario á su Soberana comunicándola esta novedad.—Se sabe que el Rey de Prusia admitió igualmente las credenciales presentadas de parte de aquel Príncipe, reconociéndolo como tal Regente.

*Francfort 30 de Marzo.*

**L**as tropas Saxonas, que se han juntado con las Prusianas, se formaron en batalla el dia 24 en las alturas de Hocheim, fueron revistadas por el Rey de Prusia, y despues camparon en número de 12000 hombres.

Al acercarse los Prusianos á los contornos de Kreutznach, en la parte de allá del Rhin, mandó el General Custine cerrar las puertas de Maguncia, y se puso á la frente de un cuerpo considerable de tropas para salir al encuentro de las de aquel Soberano, cuyo quartel general está en Viesbaden, á una legua de Maguncia.—Los puestos avanzados Franceses, inmediatos á Cassel, han sido acometidos en sus atrincheramientos: en uno de ellos se han alojado los Prusianos, levantando en él 9 baterías. Está enteramente cortada la comunicacion entre Cassel y Costheim.

Un cuerpo de las mismas tropas, que pasó el Rhin por St. Goar, atacó el dia 27 en las inmediaciones de Stromberg á los Franceses, quienes perdiéron mucha gente y sus cañones. De allí se trasladaron los Prusianos á las alturas del lado del rio Nabe

á fin de bombardear la Ciudad de Bingen , situada sobre la izquierda del Rhin á 3 leguas de Maguncia. Empezaron el fuego , que duró hasta la noche , y lo repitieron á las 3 de la madrugada siguiente ; los Franceses opusieron una débil resistencia con solos dos cañones : y habiendo penetrado en la plaza á las 4 de la mañana dos obuses , la evacuaron al instante los enemigos , y entró en ella la infantería Prusiana ; la caballería siguió el alcance á los fugitivos , y cogió 100 prisioneros , entre ellos el General Neuwinger. Encontráronse en la Ciudad muchos barriles de pólvora abandonados por los Franceses , que unicamente atendieron á su precipitada fuga.

*Londres 5 de Abril.*

**A**caba el Gobierno de expedir órdenes para que se formen inmediatamente en este Reyno 50 compañías independientes.

Mr. Pitt peroró el 27 de Marzo en la Cámara de los Comunes , exponiendo que varias circunstancias que no tenían conexión con el sistema político del país ( aludiendo á las quiebras recientes de varias casas de comercio ) habian contribuido á producir una escasez de dinero , que inutilizaba los cálculos que anteriormente habia presentado : de forma que juzgaba necesario abrir un empréstito baxo condiciones diferentes de las que señaló entónces. Propuso las que creia mas ventajosas á los prestadores , y pidió que la suma que se juntase fuese de 4 millones de sterlinas. Siguiéronse los debates , y fuéron harto largos ; pero al fin quedó aprobada la proposicion del Ministro por una mayoría de 53 votos.

Se ha recibido noticia de que los Franceses proyectaban un desembarco en la isla de Jersey con un cuerpo de 3000 hombres ; pero nada se recela en esta parte , pues ademas de los muchos habitantes en estado de tomar las armas para su defensa , hay allí dos Regimientos de infantería , cierto número de compañías sueltas y de inválidos , que equivalen á otro , un cuerpo de Milicias , y un parque de artillería bien provisto.

El 1.º de este mes se embarcaron en Deptford para la Holanda los caballos y bagages de mas de 800 Dragones Ingleses destinados á servir en aquel país.

*Luxemburgo 4 de Abril.*

**P**or el Príncipe de Cobourg se ha dado al público la siguiente relacion , que sirve de complemento al diario publicado en el cuartel general de Tirlemont.

„El 22 de Marzo al amanecer marchó nuestro ejército en 3 columnas; la primera por la derecha del camino de Lovayna, y la segunda por la izquierda; la tercera, que formaba la retaguardia, se dirigió á Tourine. Quando la 2.<sup>a</sup> llegó á las eminencias en que debía acampar, las halló defendidas por caballería Francesa; asimismo la aldea de Blamden, destinada para cubrir el ala izquierda, se encontró ocupada por su infantería. Sin embargo por todos lados atacamos á los enemigos: opusieron la mas obstinada resistencia, pues recibian refuerzos de Lovayna y reemplazaban con tropas frescas las otras rechazadas. Fué pues muy sangrienta la batalla; nuestra segunda columna perdió mas de 400 hombres, y los enemigos mas de 2000. Al fin quedáron los Franceses vencidos por el valor de las tropas Imperiales, arrojados de sus puestos, y obligados á evacuar á Lovayna, retirarse de las márgenes del Dyl, y marchar por detras de aquel pueblo.—La 1.<sup>a</sup> columna acometió cerca de Belemberg á un cuerpo enemigo que ocupaba las alturas entre esta última aldea y Lovayna; defendiéronse los Franceses por espacio de 7 horas con mucho valor; pero fuéron tambien vencidos y rechazados hasta mas allá del Dyl. Esta accion fué todavía mas sangrienta que la de la 2.<sup>a</sup> columna; y aunque de cierto no se sabe hasta ahora qual sea nuestra pérdida, juzgamos que pasa de 400 hombres; la de los Franceses excedió de 2000, con 3 piezas de artillería y un carro. En Lovayna abandonáron un almacén considerable. El terror y la confusion reynan nuevamente, y con mayor fuerza entre sus tropas, las quales despues de desamparar el puesto ventajoso que ocupaban en la montaña de Hierro, campáron entre el canal de Brusélas y el bosque de Soignes.”

*Paris 23 de Abril.*

**L**as derrotas de nuestras armas, desde el acometimiento que hicieron los enemigos contra los puestos avanzados del Roer, han sido diarias. Desde entónces se han batido siempre en retirada nuestros ejércitos; y en ménos de un mes perdiéron las plazas tomadas en la frontera Holandesa, el Obispado de Lieja con su Capital, Ruremunda y la Güeldres, el Condado de Namur, el Brabante y la Flándes, Spira, Aquisgran y otros países que habian invadido durante la campaña anterior. De unos fuéron echados á viva fuerza, y oponiendo resistencia; de otros huyéron, desertando de sus banderas cuerpos enteros. Dumourier, que á los primeros reveses se hallaba en territorio de Holanda proyec-  
tan-

tando su conquista , la abandonó al instante para reunir las tropas que pudiese , y contener á los enemigos ; pero aunque se puso al frente de ellas , no alcanzó á impedir que los Austriacos recobrasen todas las provincias Bélgicas. Dió varias batallas : todas las perdió ; y despues de las de 18 y 22 de Marzo , ya no tuvo arbitrio sino para acogerse á las fronteras de Francia con las reliquias de un ejército ántes triunfante y muy numeroso , y entón-ces abatido y sumamente minorado por el fuego de los enemigos , por las fatigas de la guerra , y por la desercion ; lo conduxo á Turnay , Ath , y pueblos inmediatos : y allí se hallaba el 26 de Marzo habiendo ajustado treguas con el Príncipe de Cobourg.— Las acusaciones que entre tanto se hacian en esta Capital contra los Generales vencidos , se extendiéron hasta comprehender á Dumourier , cuya cabeza se pidió públicamente aquí. Se nombráron Comisarios que pasasen á exâminar su conducta , y el estado de sus tropas ; y sobre los informes que diéron , se despacháron otros con órden de prenderlo y conducirlo á Paris. Fuéron muchos los cargos que los primeros produxéron contra él : los principales consistian en que les habia dicho podria hacerse xefe de la Bélgica y de la Holanda , para lo qual contaba con el apoyo de los Austriacos ; que la Francia estaba perdida si él no la salvaba , pero que la salvaria á pesar de todos los esfuerzos de los 745 tiranos regicidas , que componen la Convencion ; que era preciso hacer la paz , pues de lo contrario le constaba entrarian en Francia los enemigos ántes de tres semanas : y que él mismo si lo exígian las circunstancias vendria contra Paris á la frente de 30000 hombres.— Tuvo Dumourier en los Baños de S. Amando aviso de quanto se tramaba en la Capital en perjuicio suyo : y desde luego formó un proyecto atrevido , que no desdice de su genio arrojado y emprendedor. Fundado en la confianza que habia inspirado á sus tropas , resolvió prender , y con efecto prendió el 1.º de este mes en los Baños de S. Amando , á los quatro Comisarios que iban á buscarle , y al Ministro de Guerra que los acompañaba para reemplazarle en el mando ; los envió todos á Turnay , de donde fuéron llevados á Mons , Busselsas , y posteriormente á Mastrich. Luego arengó á su ejército dándole parte de todo el suceso ; le dixo que estaba amenazada su vida , que contaba con el afecto que siempre le habian acreditado sus tropas , y que era llegado el tiempo de que todas hisblasen y obrasen á fin de purgar á la Francia de asesinos y agi-

tadores, y restablecer el sosiego perdido por los crímenes de sus Representantes, quienes la habian sumergido en la licencia y la anarquía. Apénas se tuvo noticia de esta proclama impresa, publicáron otros Comisarios el dia 2 y el dia 4, desde Valencienes, varias órdenes declarando á Dumourier traidor y rebelde á la patria, y prohibiendo se le obedeciese ó reconociese como General de Francia. El mismo dia 2 ofreció la Convencion 3000 libras á quien lo entregase muerto ó vivo. Un destacamento de las tropas que permanecian con él, se apoderó el dia 4 de una suma de 5000 libras que se despachaba de Lila á Valencienes. Muchos cuerpos de su ejército, especialmente los que estaban en S. Amando, abandonáron su partido; tambien se retiró á Valencienes la artillería de batir que habia en el propio parage, y asimismo de la caxa militar. Esta fué acometida y tomada tres veces por sus tropas, y recobrada otras tantas por las de la Nacion. Se prendió á muchos Oficiales, criados y otras personas, como cómplices del General. Algunos soldados que dexaban su partido para restituirse á Francia, intentáron prenderle; pero se libró de ellos huyendo á nado. Otros disparáron contra él sus fusiles, y le matáron un caballo. — Mantenia su quartel general en una aldea Austriaca á la izquierda de Maulde, y el dia 5 se trasladó al campo de este nombre, en donde se hallaba la parte de su ejército en que mas fiaba para su empresa. Presentose en medio de él con una escolta de caballería Alemana; peroró á las tropas diciéndolas que se dispusiesen á seguirle, que en breve se haria la paz, ó tendrian leyes; y concluyó explayándose mas que nunca en denuestas é inventivas contra el actual Gobierno Frances. Puso luego su ejército baxo la proteccion del de S. M. Imp.; y aunque se habian ausentado muchas de sus tropas, conservaba todavia entónces á su devocion al pié de 12000 hombres. Las fuerzas de los Alemanes por aquel lado, se creia no pasaban de 4500, cuyo quartel general se transfirió de Turbay á Mons, y despues á Bossú. Parece que estaba concertado entre Dumourier y Cobourg dirigirse á Paris. La union de los dos Generales en el plan de sus operaciones se manifiesta claramente por la proclama que aquel Comandante Austriaco dirigió á los Franceses con fecha del 5 de Abril. Dice en ella que sostendrá con todas las fuerzas que le están confiadas los intentos generosos y benéficos de Dumourier y de su valeroso ejército; y que mandará juntar una parte de sus tropas, ó todas ellas, con las Francesas

si lo requiere el mismo Dumourier, á fin de cooperar entre sí al bien de la Francia como amigos y compañeros de armas, dignos de estimarse recíprocamente: restituir á la nacion su Rey constitucional, restablecer la anterior planta de Gobierno, y dar á aquel Reyno y á la Europa entera la paz, la confianza y la felicidad. Declara baxo palabra de honor que entrará en Francia con este solo objeto, y nó con el de hacer conquistas; y que si las operaciones militares exígiesen la ocupacion de alguna plaza, la restituirá así que la pida el Gobierno que se estableciere, ó el General Dumourier. Concluye asegurando que sus tropas no cometerán excesos ni violencias en territorio Frances.— A tenor de lo expuesto en este manifiesto entraron los Alemanes el 7 por la noche en el campo de Maulde en número de 60 hombres.— En compañía de Dumourier han quedado varios de nuestros Generales, entre ellos Mr. Valence y el hijo mayor del Duque de Orleans; pero las tropas seguian abandonándole.

Se han conducido á Paris desde varias plazas fronterizas, en que estaban prisioneros, los Condes de Aversperg y Linange; parientes de Cobourg, dos sobrinos de Clairfait, y otros varios Oficiales Alemanes, que tienen asiento y voto en la Dieta de Ratisbona; permanecerán aquí en rehenes por via de represalias hasta que consigan su libertad el Ministro de Guerra Bournonville, y los quatro Comisarios Camus, Bancal, Quinette y Lamarque. Se sabe que Bournonville queriendo resistir al tiempo de prenderle, fué herido por los soldados de Dumourier. Implicado el Duque de Orleans en este inesperado acontecimiento, y acusado de que recorria las provincias con el fin de atraerse partidarios, ha sido decretado de prision con su muger é hijos, embargados sus bienes, y remitidas al Tribunal criminal de Marsella todas las personas de su familia, como tambien los demas Príncipes y Princesas de la Sangre, que quedaban en Francia. Estas acusaciones han comprehendido á algunos miembros harto conocidos de la Convencion: y uno de ellos está mandado prender. Al mismo tiempo el nuevo Tribunal extraordinario recién establecido en Paris ha condenado á muerte á varios sujetos de todas clases y sexos por haber sostenido opiniones favorables al restablecimiento de la Monarquía.— Amedrentado el pueblo con unos castigos tan freqüentes, aparenta en el dia mas sosiego en la Capital; pero subsiste la escasez, y reyna mucha desunion entre los varios poderes públicos, queriendo todos

mandar con independencia, y ninguno obedecer.

Rotas ya las treguas, se han acercado los enemigos á Condé, Maubeuge y Valenciennes. Para comandar al ejército que hemos reunido en aquella frontera, está nombrado el General Dampierre. Ha habido varios choques, pero ninguno de importancia; en unos han logrado ventaja los Franceses, en otros los Austriacos.

Custine dexando bien defendida la plaza de Maguncia y el arrabal de Cassel, se ha puesto á la frente del cuerpo destinado contra los Prusianos en aquella parte del teatro de la guerra, y sentado su cuartel general en Weissemburgo: ha tenido tambien algunos encuentros, con fortuna varia. Se manifiesta descontento del estado de la Francia, y receloso de su suerte: ha ofrecido tres veces su dimision; y últimamente ha propuesto un plan que considera como el único medio que puede salvar á la nacion.

No se sostienen los sucesos de los insurgentes en Bretaña y Normandía: y aun los Generales que militan contra ellos escriben que diariamente los derrotan, y que no tardarán en sujetarlos ó dispersarlos; pero otros avisos suponen todo lo contrario.

*Turin 10 de Abril.*

**H**a recompensado S. M. Sarda con insignias de sus Ordenes, con pensiones y ascenso en su carrera, á los Oficiales que contribuyéron á la vigorosa defensa de la Cerdeña contra los esfuerzos de la esquadra Francesa. El Virey de aquella isla, Baylío Balbiano, ha sido nombrado General de infantería.

Segun cartas de Cágliari, del 22 de Marzo, ocupan todavía los enemigos las islas de S. Pedro y S. Antioco; en esta última tienen de 400 á 500 hombres con muchos cañones, y cerca de allí una fragata. En el puente hay 8 cañones por parte de los Franceses, quienes intentan aproximarse por allí á Cerdeña. Otra fragata de aquella nacion está en Carloforte, con una corbeta que acaba de llegar cargada de víveres para aquellos isleños.—Se han apresado algunas embarcaciones Francesas; una de ellas, cuyo valor se regula en 5000 libras Piamontesas, fué cogida por las medias galeras del Rey, al mando del Caballero Constantin: monta 8 cañones, y navegaba de Smirna á Marsella cargada de lana, algodón y otros géneros.—El 19 entró en el puerto de Cágliari una tartana enemiga, creyendo sin duda que ya estaba la ciudad sujeta á las armas Francesas; advirtiéndole luego su engaño, biró de bordo, é hizo fuerza de vela; salieron M-

gunos barcos armados á darle caza ; pero el viento , bastante fuerte , les impidió perseguirla mas de 40 millas.

*Génova 13 de Abril.*

A 26 de Marzo murió en Roma el Emmo. Francisco Carrara, á los 76 años y 5 meses no cumplidos de edad ; fué promovido á la sagrada Púrpura por el Papa reynante el 14 de Febrero de 1785. Por su fallecimiento quedan 7 Capelos vacantes.

*Vera 2 de Mayo.*

*Copia de carta escrita por el General del ejército de Navarra y Guipúzcoa D. Ventura Caro.*

„ **M**ártes dia 30 del mes próximo pasado , habiendo llegado á Lesaca los Dragones de la Reyna , y á Vera mulas para la conduccion de 6 cañones de batallon y 2 obuses de batallon , resolví atacar el campo de los Franceses de Sara , compuesto de 3000 hombres , y acordé con los Generales las disposiciones para ello , dando el mando de la columna de la derecha , que debia entrar por el camino de Echalar á Sara , al Mariscal de Campo Don Juan Gil , el de la columna de la izquierda al Mariscal de Campo D. Gregorio Moreo , y el de la reserva al Mariscal de Campo D. Ventura Escalante.

„ Acordé igualmente que la primera operacion debia ser la de cortar todas las tropas Francesas avanzadas , á cuyo efecto las tropas ligeras y cazadores de las dos columnas se adelantarian desfilando por derecha é izquierda para abrazar el retrinchamiento y siete casas contiguas en que se alojaban 300 hombres de su guardia ; y tambien que 120 voluntarios de Aragon , á las órdenes del Capitan del mismo cuerpo D. Juan Joseph Garcia , con dos compañías de alternacion , saliese á media noche para ocupar con anticipacion el monte Uruña , que domina la Villa de Vera , y toda la tierra de Labour donde los Franceses mantenian una guardia para observar nuestros movimientos , y que ocupase tambien una colina alta que hay á la inmediacion del pueblo de Sara en que los Franceses mantenian guardia , y desde donde se observaban todos los caminos por donde los enemigos de los campos de Oruña y de Andaya podian venir al socorro de los de Sara. Para impedirles estos socorros previne al Mariscal de Campo D. Francisco Horcasitas que dexase en Irun dos Regimientos de Milicias , para servicio de las baterías y su guardia , y con los Voluntarios de Cataluña que tenia , el batallon de Toledo , uno de Suizos de Reding , los Provinciales de

de Santiago, Laredo y Valladolid pasase el rio Vidasoa por el puente de Boga, y se situase apoyando su derecha al monte Oruña, y siguiese ocupando todos los montes que dominan los caminos que desde Vera conducen á Andaya, Oruña y S. Juan de Luz, cuya operacion practicó con las citadas tropas puntualmente.

„Acordé igualmente que las tropas de la columna de la derecha se reuniesen en la Villa de Lesaca, y las de la izquierda en la de Vera; y que á las 2 de la mañana se reuniesen las columnas de la derecha en lo alto de los montes por donde pasa el camino de Echalar á Sara; y las de la izquierda en el bosque que hay sobre el camino de Sara á media legua de Vera. Como la operacion de la columna de la derecha se dirigia mas que la de la otra á cortar al enemigo, y á tomarle el flanco, me determiné á concurrir á ella con el General D. Juan Gil, y á media noche marché al punto señalado para reunion de toda la columna. Encontré en él solo al Marques de la Romana con las quatro compañías de alternacion de su cargo, y á D. Gerónimo Cifuentes con las dos de granaderos del suyo, y 50 hombres armados de Echalar, que les acompañaban: porque hallándose estas tropas destacadas en Echalar para resguardo de la frontera, y de los pueblos de Urdax y Zugaramurdi tuviéron orden de reunirse á su columna en el indicado puesto á las 2 de la mañana á fin de evitarles el rodeo de dos leguas, que debian hacer para encontrarla en Lesaca.

„La columna de Lesaca retardó su marcha por los muchos desfiladeros y embarazos que encontró en el camino: y por no retardar la accion acordada con la columna de la izquierda, marché á las 3 de la mañana con solas las quatro compañías de Romana y las dos de Cifuentes. Las de Romana con los 50 hombres de Echalar, que los guiaban, travesáron una loma de la derecha, y sin ser sentidos tomáron la espalda á los enemigos: yo con las dos compañías de Cifuentes seguí el camino, pero á poco rato pasando á la inmediacion de tres bordas que habia sobre la izquierda del camino, mandé reconocerlas: en dos de ellas moraban solo sus dueños, pero la tercera la ocupaban las tropas Francesas, que se defendiéron largo rato, hasta que despues de muertos muchos de ellos, y habernos muerto un granadero y herido otro la abandonáron.

„Roto ya el fuego por la derecha por esta casualidad, ántes de

de la hora acordada, avanzaron las tropas ligeras y compañías de alternacion de la izquierda, al cargo las unas del Sargento mayor de Voluntarios, y las otras del Capitan del Regimiento de América D. Vicente Roseli, y de acuerdo con el Marques de la Romana atacaron el retrincheramiento y las casas que defendian 300 hombres, y despues de un reñido combate se apoderaron los nuestros de ellas y del retrincheramiento con los dos cañones violentos, que tenian en él para su defensa. Siguiéron luego las indicadas tropas avanzando hasta que encontraron las del enemigo, que venian al socorro de las suyas, y al vernos se desplegaron en batalla al extremo opuesto de la misma colina, á las que mandé que no hiciesen fuego las nuestras, persuadido por la escasa luz del dia y por la mucha niebla que no eran enemigas; pero á poco rato habiendo concluido su formacion nos hicieron fuego vivo acompañado del de los cañones violentos, á que respondieron nuestras tropas ligeras con firmeza sin perder un palmo de tierra. Llegaron por fin nuestras columnas y con ellas seis cañones violentos y dos obuses, de los cuales por lo quebrado del terreno so'lo dos de los primeros pudieron hacer fuego, pero mandé que un batallon de granaderos á cargo del Marques de Ferreras marchase por un barranco á tomarles el flanco izquierdo; pero los enemigos como prácticos del terreno abandonaron al instante su posicion, y desaparecieron sin que nos percibiésemos hasta que cesó su fuego, porque el pais quebrado y de continuas y elevadas colinas proporciona grande facilidad para ello.

„ Avanzaron luego nuestras tropas ligeras á ocupar las alturas mas inmediatas al campo enemigo, y nuestras columnas se desplegaron en batalla. Nos hizo fuego el cañon de los enemigos desde su campo, sin ofendernos, y les respondieron nuestros obuses, metiéndoles las granadas entre sus batallones. La niebla acompañada de lluvia aumentó á términos que no podiamos observar sus operaciones, y aprovechandose de ella los enemigos, abandonaron el campo, y huyeron sin ser percibidos.

„ La escasez de acémilas y carros para transportar las tiendas y equipages del campo enemigo, y la extraordinaria fatiga de la tropa, que sin dormir el dia anterior habia marchado 4 leguas, y debia regresar otras tantas, me inclinó á providenciar que la caballería y Dragones tomase de los almacenes del ejército Frances la harina y legumbres que pudiese llevar; que tomasen las tropas ligeras lo que quisiesen del campo, y que á lo restante se pegase fuego.

„ Así

„ Así se executó, y despues de saqueado el campo ardió todo, y la caballería y Dragones arrojaron al rio las legumbres, aguardiente y harinas, que no pudo conducir, dexando enteramente vacíos los almacenes.

„ A las 5 de la tarde acabó de retirar el ejército el Mariscal de Campo D. Gregorio Moreo, á cuyo cargo quedó la retaguardia.

„ De nuestra parte hubo solo 4 muertos, y entre ellos el Cadete del Regimiento del Príncipe D. Luis Liminiana, que con el mayor valor con las compañías de alternacion atacó el retrincheramiento avanzado de los enemigos. Heridos hubo 20, de los cuales la mayor parte de graves heridas, y entre ellos el Cadete del Regimiento de Asturias D. Vicente Cevallos.

„ El número de los enèimigos muertos no se ha podido averiguar por la distancia de las diferentes partes donde se combatió; pero de 50 á 60 se encontraron en el último terreno que pisamos, y en el hospital de Sara quedaba un centenar de ellos, y algunos se conduxeron al nuestro. Se hicieron 21 prisioneros sin contar los del hospital de Sara, y pudieran habérseles hecho muchos mas si la niebla no nos hubiera ocultado su fuga.

„ A los vecinos de Sara no se les ha hecho el menor daño, ni se les ha tomado la menor cosa, no obstante que pocos dias ántes el ejército Frances saqueó los dos pequeños pueblos nuestros de Urdax y Zugaramurdi, que por su situacion estaban indefensos: pero en nuestra conducta no hemos hecho mas que seguir las sabias, generosas y piadosas intenciones del Rey, que no nos ha mandado hacer la guerra á los buenos Franceses, sino es á los fanáticos usurpadores de la autoridad, que oprimen la Francia, y que destruyen su Religion, sus leyes, sus gerarquías, y su antiguo legítimo y buen gobierno.

„ Debo de justicia los mayores elogios á los Generales que me ayudaron con sus acertadas providencias, y conduxeron las tropas de su mando con el mejor orden: á los Brigadieres Don Estéban Miro y D. Antonio Filangieri, y á todos los Coroneles, Oficiales y demas tropas del ejército, pero particularmente á las tropas ligeras y compañías de alternacion que entraron las primeras y sostuviéron el mayor peso de la accion; en cuya atencion los recomiendo todos á la generosidad de S. M.”

*Madrid 7 de Mayo.*

**E**n atencion al mérito y dilatados servicios del Exc. Sr. Conde de

de

de Niéulant ha venido el Rey en concederle los honores de su Consejo de Estado.

En el Regimiento de Reales Guardias Españolas se ha servido S. M. promover á segundo Ayudante mayor al segundo Teniente D. Baltasar Gonzalez del Solar; y á segundos Tenientes á los Alféreces D. Fermin Carasa y D. Antonio Ciro de Acuña. Igualmente ha conferido el empleo de Ingeniero en jefe de sus exércitos, plazas y fronteras al en segundo D. Luis Marqueli, graduado de Coronel: el de Ingeniero en segundo al Teniente Coronel é Ingeniero ordinario D. Francisco Villaroel: el de Ingeniero ordinario al extraordinario D. Rafael Mengs, graduado de Capitan; y la Tenencia Coronela del Regimiento de Dragones de Sagunto al Coronel D. Francisco Moreno, Comandante de esquadron del propio cuerpo.

El Rey se ha servido promover á Coroneles del Real Cuerpo de Artillería á los Tenientes Coroneles D. Domingo Esquiaqui, D. Pedro Chenard, D. Joseph Galluzo, D. Marcos Keating, D. Pasqual Gayangos, D. Tomas de Reyna, y D. Juan Monrue, los cinco primeros graduados de Coronel; y á Tenientes Coroneles los Capitanes D. Ambrosio de Riosoto, D. Francisco Orduña, D. Alonso Bonilla, D. Antonio Lopez Cháves, y Don Francisco Vallejo graduado de Coronel, y los dos primeros de Teniente Coronel.

*Continúan las ofertas hechas á S. M.*

El Teniente General D. Francisco Pacheco, todo su sueldo de Capitan General del Reyno de Galicia.

La Villa de Hinojosa del Duque, 1000 rs. del fondo del pósito, y durante la guerra los réditos de 20 acciones que tiene en el Banco.

Varios vecinos de dicha Villa, 6066 rs. anuales, y 1340 por una vez para los gastos de la guerra.

Pablo Alvarez, Sacristan menor de la misma, el mejor petro de los tres que tiene de su cria.

Varios vecinos de la Ciudad de Huéscar, 4480 rs. para gratificar y conducir á la Capital 47 mozos que se han alistado para el exército.

Los vecinos de la Villa de Coca, las vidas y haciendas de sus habitantes.

D. Cipriano María Gomez de Losada, Cura Párroco de la misma, 150 rs. á cada recluta por una vez, y si fuese soltero y su

madre quedase viuda, ó hermanas huérfanas, media fanega de trigo cada mes, y si fuese casado á su muger.

Juan de Lomo, vecino de idem, 100 rs. á cada uno de los que se alisten para el ejército.

Las Religiosas del Convento de Jesus María, de la Ciudad de Córdoba, sus oraciones, y las rentas del Convento.

La Villa de Albayda, 2 rs. diarios á quantos se alisten en ella para el ejército durante la guerra, y las vidas y haciendas de sus vecinos.

D. Juan Antonio Placer, Cura Párroco de la misma, 150 rs. á cada uno de los que se alisten.

El Exc. Sr. Marques de Albayda, 150 rs. á cada mozo de los que se alisten para el ejército, y un real diario á todos los que queden imposibilitados para el trabajo durante su vida.

D. Manuel Perez de Rozas, Director de la Real fábrica de lien-zos de S. Ildefonso, la tercera parte del sueldo de 150 rs. que goza, no cediéndolo todo en atencion á su dilatada familia.

D. Francisco Gerónimo Segado y Acuña, Cura y Vicario de Adra, su persona para asistir en el ejército, y 400 rs. á que asciende su patrimonio; ó en defecto 4 rs. diarios para mantener un soldado durante la guerra.

Joseph Martinez, labrador y vecino de Chelba, 300 rs. en efectivo por una vez, ademas de 10 hombres que á su costa ha reclutado y tiene presentados al Capitan General de Valencia; y 1500 rs. anuales para gratificar á todas las personas que se alisten para el ejército á nombre de la Villa.

D. Juan Fernando Alvarez Faxardo, vecino de Cehegin, 100 onzas de plata labrada; 100 machos de cabrío; 200 arrobas de vino; 200 de cáñamo; 25,774 rs. del principal de un censo, cuyo rédito es de 773 rs. y 7 mrs., con su persona y demas bienes: y 150 rs. que ha dado á cada uno de los soldados que se han alistado.

D. Joachín Chico, Alcalde de dicha Villa, 100 rs. para gratificar á cada uno de los alistados.

El Cura Párroco de la misma, otros 100 rs. para el propio efecto. Ambrosio Gonzalez Lechuga, Escribano del Cabildo de Encinasola, 200 ducados que goza de sueldo como tal Escribano, y su persona y bienes.

D. Francisco Antonio Nuño, Regidor decano de Cervera, 160 libras Catalanas que goza de sueldo por quatro años y su persona y bienes.

- D. Joseph Suris , Catedrático de Prima en la misma , 550 libras que tiene de renta por quatro años , su persona y bienes.
- D. Joseph Martin y Gabila , Abogado en Pedreguer , 50 libras anuales durante la guerra , ó por el tiempo que sea del Real agrado
- D. Mariano Aparici y Bas , Escribano de Guerra y Gobierno de Valencia , el sueldo de 22 escudos que le están asignados , durante la guerra.
- D. Tomas Corrales Garcia , Cura Párroco de Porto , 100 ducados á cada uno de los que se alistén para el ejército , su persona , las oraciones con los demas Clérigos del pueblo , y 100 ducados anuales durante la guerra para mantener un soldado.
- D. Christóbal de Ambrona , Oficial interventor en la Aduana de Villanueva del Tro , su persona para servir de soldado raso durante la guerra , y dexar sugeto que desempeñe su empleo.
- D. Juan Verges , Administrador de Correos en Trigueros , la renta que goza mientras dure la guerra.
- D. Juan Cataneo , Cónsul de las costas de Francia , en Barcelona , su persona para servir en el ejército , ó donde sea de su Real agrado.
- D. Manuel Sanchez de la Zarca , de Daimiel , 1500 rs. por una vez.
- D. Luis Caller , vecino de Zamora , su persona y 3 rs. diarios para mantener un soldado durante la guerra.
- D. Joseph de Rozas , Oficial de la provision de víveres de Marina en el Ferrol , 3 rs. diarios mientras dure la guerra.
- D. Diego Abolafia y Palomares , Regidor de Loxa , su persona y bienes.
- D. Alonso Ramirez de Arellano y D. Antonio Texerina , Alcaydes , D. Joseph Ruiz , primer Teniente , y D. Juan Molina , Oficial de Contaduría , todos de Rentas Reales de Cádiz , sus personas y bienes , y 8 rs. diarios para mantener dos soldados.
- D. Alonso Morejon , Cura Párroco de Lozoyuela , un real diario para que su sobrino sirva en el ejército , y 100 rs. á cada mozo de los que se alistén.
- D. Blas del Conde , vecino de Moratalla , 100 rs. á cada voluntario para el ejército.
- El Comendador D. Fr. Luis de Villavicencio , en Madrid , todos sus bienes.
- D. Manuel Joseph de Zuluaga , Administrador de Tabaco en

Sepúlveda , 3 ducados mensuales para ayuda de mantener un soldado, de 11 rs. y medio que tiene de prest como tal Administrador.

- D. Joseph Antonio Pastor , Cura Rector del Real de S. Vicente, la renta de tres Capellanías que disfruta.
- D. Juan Ibañez , Cura Párroco de la Villa de Anna , 365 rs. á cada uno de sus feligreses que se alistén , su persona , y 1500 ducados á que ascenderá su patrimonio.
- D. Agustin Navarro , Cirujano en Madrid , 20 rs. anuales por el tiempo que dure la guerra.
- D. Joseph Fernandez Reluz , vecino de Pozo Rubio , 10 pesos á cada uno de los que se alistén : 100 fanegas de trigo y 100 de cebada , ó su producto , y la labranza de 5 pares de mulas, que son todos sus bienes.
- D. Joseph Lopez , Cura Párroco de Vallanca , 10 rs. anuales durante las actuales circunstancias.
- D. Joseph Feriz y D. Nicolas Monleon , Presbíteros , de la propia Villa , 250 rs. cada uno miéntras dure la guerra.
- D. Jayme O-Sullivan , Contador de Correos en Valencia , 40 rs. por una vez , ademas de haber contribuido con los individuos de su oficina al enganche y gratificacion de cinco granaderos.
- D. Joseph María Tineo y Uilca , Maestrante de la Real de Valencia en Madrid su persona , 6 reclutas vestidos , armados y mantenidos á su costa , y 10 pesos anuales durante la guerra.
- El P. Fr. Andres Lozano , Presidente del Convento de Valencia de Alcántara , su persona para la asistencia de los enfermos , ó servir de Capellan en algun Regimiento sin mas estipendio que su precisa manutencion.
- D. Antonio Camacho y Camacho , Conde de Robledo , vecino de Montoro , ademas de mantener cinco soldados 4400 rs. anuales durante la guerra , y su persona para servir donde S. M. le destine.
- Doña María Camacho , de la misma , 30 rs. anuales durante la guerra.
- D. Julian Carmona y Chumacero , vecino de la Ciudad de Llerena , el sueldo que goza como Escribano jubilado de la Inquisicion de dicha Ciudad.
- D. Joachin de Sotomayor , Regidor y Alcalde primero de Noya , 10 ferrados de trigo anuales durante la guerra.